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Sensibilisation 
des bénéficiaires 
du FNFI

Gaperi est garé
Kodzo Adedze, le nouveau patron

Les Togolais ont vécu, tel un coup de tonnerre, l’annonce du remplacement du Commissaire général 
de l’Office togolais des recettes (OTR) par une note du Conseil des ministres tenu samedi dernier à 
Lomé. Kodzo Adedze, précédemment Commissaire des Douanes et des Droits indirects à l’OTR est le 
successeur nommé par intérim à ce poste, à la place donc du Rwandais et Canadien Henry Gaperi. 
Cette nomination clôt-elle les vifs débats, les critiques les plus incendiaires et les plus acerbes à 
propos de l’OTR qui est considéré aujourd’hui – pour bien d’observateurs ...

Coup de surprise à l’OTR

Lettre ouverte au Chef de l’État

Créer la proximité 
entre la littérature 
et son public 

5ème art / Caravane 

P 9
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Faure Gnassingbé 
reçoit en audience le 
sénateur James Inhofe 
Le chef de l’Etat, Faure Essozimna Gnassingbé, a reçu 
en audience le samedi 25 février dernier à Lomé, 
une délégation du Congrès américain conduite par 
le sénateur James Inhofe de l’Etat d’Oklahoma. 
James Inhofe est membre de haut rang ...

Diplomatie / Togo-USA
Un magna du ciment 
à la tête de l'AGET
Monsieur clément Ahialey, un 
magna du ciment vient de prendre 
la tête de l'Association des Grandes 
Entreprises du Togo (Aget). On peut 
aisément l'imaginer, c'est au bout de 
tout un effort, de tout un travail de 
préparation, de lobby....que Monsieur 
le  Directeur général de Diamond  
Cement prend ainsi un poste aussi 
convoité et envié.
Ce qui est fort intéressant dans cette 
élection qui n'a pas encore ramené la 
paix et la stabilité au sein de l'AGET, 
c'est qu'elle a lieu dans un contexte 
où le ciment intéresse les Togolais 
comme un produit bien particulier et 
à plusieurs égards...

Un Togolais veut relever le défi de la 
formation aux ingénieurs mécaniciens
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PROJET: Industrialisation du Togo
Création d’un centre de formation de 10 000 ingénieurs 
mécaniciens au Togo

Excellence,

Apres avoir parcouru le monde, aussi que quatre continents, 
je me suis posé une question pertinente. Comment l’Afrique 
notre continent en général, et le Togo en particulier, pourrait 
se développer suivant le modèle des pays Asiatiques qui ont 
amorcé l’industrialisation avec beaucoup de succès ?

La réponse
Tout pays développé où industrialisé, a pu amorcer son 
développement industriel grâce au capital humain, surtout la 
formation massive des ingénieurs mécaniciens. 

Pourquoi des ingénieurs mécaniciens ?

Nul ne peut ignorer un seul instant, le rôle d’un mécanicien 
dans la gestion des tâches quotidiennes dans notre vie, ainsi 
que la gestion des activités économiques dans le monde entier. 
L’auteur de ce document va démontrer en quelques lignes 

Cedeao
Pourquoi le Maroc 
frappe à la porte ?

Entreprises
Clément Ahialey 
aux commandes de 
l’AGET

FTF
Doit-on s’inquiéter 
de la décision de 
Serges Gakpé ?

Allocations et bourses
Premières mesures 
d’apaisement

Lettre ouverte au PR l’importance d’un mécanicien dans notre univers.  
Le mécanicien est un élément clé dans le succès de tout 
projet de Construction de bâtiment, Construction de route, 
Transport Aérien, Transport Maritime, Agriculture, Elevage, 
Transformation des produits Agricoles, Exploitation des 
Mines etc… 
Le mécanicien est indispensable dans toutes les activités de 
production dans ce monde. 

- Prenons par exemple l’entrepreneur de bâtiment, il a 
besoin d’un mécanicien pour assurer le bon fonctionnement 
de sa bétonnière ou la grue de levage sur un chantier de 
construction. Une panne de ces machines entrainera des 
dégâts financiers pour l’entrepreneur.  

- En construction de route où l’on utilise des engins de 
terrassement, le mécanicien compétant est indispensable 
pour le bon déroulement du chantier. Au cas échéant, le 
chantier va tourner mal. L’entreprise va accuser des retards 
dans le délai d’exécution du contrat. Elle subira des pénalités, 
et des dégâts financiers. 
- Prenons  le transport Aérien ou Maritime, le pilote d’un avion 
ne peut décoller sans avoir l’autorisation du Mécanicien. 
Le capitaine d’un bateau ne peut naviguer sans avoir 
l’autorisation du mécanicien.

- Prenons l’agriculture mécanisée; la mécanisation de 
l’agriculture se fera par des ingénieurs mécaniciens. 
La transformation des produits agricoles se fera par 
l’installation des usines de transformation. La construction de 
ces usines ainsi que leur maintenance seront assurées par des 
mécaniciens. 

- Dans le cas des minerais, le Pétrole, l’Or, le Phosphate, le Fer, 
le Manganèse. L’exploration ou l’exploitation de ces gisements 
demeurent toujours la compétence des mécaniciens...

Une délégation des membres du bureau national 
en charge de la mise en œuvre du Programme 

d’Urgence de Développement Communautaire (PUDC) 
a échangé le 22 février dernier à Sokodé avec les acteurs 
locaux sur la mise en œuvre du programme. 
Cette réunion a permis aux parties de s’imprégner des 
objectifs du PUDC et des actions à mener pour assurer 
dans chaque localité l’appropriation de la gestion afin 
de pérenniser des ouvrages au profit des générations 
futures. 
Le coordinateur national Ali Tagba Dokizamo a expliqué 
que le programme est actuellement dans son volet 
santé et éducation. Ce volet a, t-il ajouté, prévoit la 
construction des unités de soins périphériques et des 
bâtiments scolaires dans l’ensemble des 5 préfectures 
de la région Centrale selon la nécessité exprimée dans 
chaque localité.

Dankpen

Assistance aux réfugiés Peulh 

Les cadres de l’Union pour la République (UNIR) de 
Dankpen ont offert le 18 février dernier des vivres 

aux réfugiés peulh installés dans les centres de déplacés 
de Katchamba et de Guérin-Kouka.

Le don, composé de 70 sacs de riz de 25 kg, de 20 sacs 
de gari et de 30 cartons d’huile, a été remis au président 
préfectoral du comité de paix, le Col. Dadja Maganawé. 
Le président du comité de paix a, au nom des refugiés, 
exprimé sa gratitude aux cadres du parti de la localité 
pour cette initiative qui  vient remonter le moral des 
déplacées.

Kloto

Lutte contre la tuberculose 

Les acteurs impliqués dans la mise en œuvre de la 
stratégie de lutte contre la tuberculose au Togo 

ont pris part du 21 au 24 février 2917 à Kpalimé à un 
atelier de monitorage des performances réalisées en 
2016. Cette démarche du  Programme National de Lutte 
contre la Tuberculose (PNLT) a pour but de présenter 
le processus de mise en œuvre et d’analyser avec les 
acteurs ces performances.
Selon le PNLT, l’incidence de cette maladie a régressé 
de 73 à 52 pour 100.000 habitants au cours de la 
période 2013-2015. Le taux de succès thérapeutique 
a également connu un accroissement passant de 70% 
en 2007 à 88% en 2014. A en croire les responsables, 
malgré des bonnes performances, il persiste encore des 
défis à relever. 

Golfe / Santé de l’enfant

Lancement d’une campagne de 
vaccination

La direction régionale de la santé Lomé-commune 
compte animer quatre journées  de sensibilisation 

à l’endroit des populations du quartier d’Anfamé et de 
ses environs (district sanitaire n°2 du canton de Bè). Les 
activités marquant le lancement ont eu lieu le 22 février 
dernier au centre communautaire de Bè à Lomé. Cette 
sensibilisation intègre le cadre des Journées santé de 
l’enfant (JSE) au Togo.
La campagne devra permettre de réduire les taux de 
morbidité et de la mortalité chez les enfants de 0 à 5 
ans, de donner aux enfants de 5 à 6 ans de la vitamine 
A et d’administrer les vaccins aux enfants de 0 à 9 ans. 
Au total 210 milles enfants seront vaccinés durant cette 
campagne.

Ogou

Un bâtiment pour le maternel de 
l’EPP Djidjolé

Un bâtiment scolaire a été inauguré le 22 février 2017 
à l’EPP-Djidjolé pour servir de cadre d’éducation et 

de formation de la petite enfance du préscolaire.
L’école maternelle de Djidjolé est composée d’un 
bâtiment, d’un dortoir, de deux sanitaires internes et de 
deux salles de classes équipées de quatre vingt petites 
chaises et quarante tablettes, une fontaine pour l’accès 
à l’eau potable et des reposoirs. Le joyau a été réalisé 
par l’ONG Kagbema dans le cadre de la promotion de 
l’éducation pour tous prônée par le gouvernement. 
Cette infrastructure moderne vient à point nommé pour 
permettre aux enfants et encadreurs de travailler dans 
de bonnes conditions.

Lacs / Education

Don de tables-bancs à dix-huit collèges

La Fondation Nana Anè XV, l’ambassadeur de Chine au 
Togo, Liu Yuxi, et le ministre de l’Environnement et des 

Ressources forestières, André Johnson, ont offert le 22 
février dernier 1000 tables-bancs à dix-huit collèges et 
lycées de la préfecture des Lacs.
Cette action de bienfaisance a pour objectif de pallier les 
besoins en immobilier dans les établissements scolaires 
et promouvoir une éducation de qualité. Il  rentre dans 
le cadre du « Programme 2000 tables-bancs pour les 
collèges et lycées » initié par la Fondation Nana Anè XV.
Outre la remise des tables-bancs, l’ambassadeur de 
Chine au Togo a offert 50 sacs d’écolier, 192 cahiers, 
50 ensembles géométriques, 1000 stylos, 5 ballons de 
football et 36 tableaux pour soutenir les élèves. 

Tchaoudjo / Objectifs PUDC

Information et sensibilisation

Samuel Koffi Fagnon est un Togolais engagé dans le développement 
de son pays. Porteur d'un projet de formation pour ingénieurs 
mécaniciens, dans l'esprit que ces derniers en constituent plus 
tard un vivier de développement pour notre pays, il forme le vœu à 
travers cette lettre ouverte, que le chef de l'État puisse être attentif 
et recevoir à son projet

5ème art / Caravane 
Créer la proximité 
entre la littérature 
et son public 
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Au cours de l’audience, plusieurs sujets 
d’intérêts communs ont été abordés 
notamment la coopération bilatérale, 

l’appui des Etats-Unis pour la sécurité, la 
stabilité et la prospérité du Togo. 

Les échanges ont également porté sur 
la recherche de voies et moyens pour le 
renforcement de la coopération économique 
et surtout l’organisation prochaine du XVI 
ème Forum de l’AGOA à Lomé. Les membres 
de la délégation n’ont pas manqué de féliciter 
le Togo pour le professionnalisme des Forces 
Armées Togolaises qui sont engagées sur 
plusieurs fronts dans le cadre du maintien de 

la paix. 

A sa sortie d’audience, M. James Inhofe a 
déclaré que « les USA et le Togo ont beaucoup 
de projets ensembles qui vont de la formation 
à des initiatives en cours comme le Millenium 
Challenge Corporation ». 

Pour rappel, le Togo est fortement engagé 
dans le processus d’éligibilité au Millenium 
Challenge Account et cette visite de haut 
niveau de la délégation américaine vient 
donner des signaux positifs pour notre pays. 
La délégation était composée également du 
Sénateur Mike Rounds de l’Etat du Dakota 

Diplomatie / Togo-USA

Faure Gnassingbé reçoit en audience le sénateur 
James Inhofe 
Le chef de l’Etat, Faure Essozimna Gnassingbé, a reçu en audience le samedi 25 février dernier à Lomé, 
une délégation du Congrès américain conduite par le sénateur James Inhofe de l’Etat d’Oklahoma. 
James Inhofe est membre de haut rang de la Commission à l’Environnement et aux Travaux Publics 
du Sénat américain, et de la Commission des Services Armés de la même institution. 

du Sud, ainsi que des Représentants Vern Buchanan de la 
Floride, Tim Walberg du Michigan, Randy Hultgren et Steve 
Pearce de l’Illinois.

Tm

Aucun motif n’a été avancé par le Conseil 
des ministres en prenant une telle 
décision. Mais, on sait qu’elle intervient 

au moment où le ras-le-bol, l’asphyxie, 
et les difficultés diverses des opérateurs 
économiques togolais et étrangers exerçant 
chez nous, sont perceptibles et se font 
entendre.
Un limogeage ? Sans doute, d’autant plus que 
bien de sources expliquent – contrairement 
à beaucoup d’autres - que cette décision 
intervient au moment le contrat de l’ex-
Commissaire général avait toujours cours.
Depuis son avènement, l’OTR s’est toujours 
vanté au fil des années de chiffres mirifiques 
et mirobolants dans le cadre de la sécurisation 
des ressources financières nationales.

Par exemple, récemment l’OTR a annoncé 
avoir réalisé 99% soit 568 500 000 000 
Fcfa en terme de recettes pour le compte 
de l’année 2016 contre une prévision du 
gouvernement qui était de à 575 000 000 
000 Fcfa.
 Mais, ces scores ou ces performances ont 
toujours convaincu peu de Togolais au 
point beaucoup en remettent en cause leur 
véracité. En avançant surtout que le travail 
de l’office est plutôt contre-productif pour 
notre pays.

Condamnés à réussir, aussi bien le 
gouvernement et l’OTR ont une forte 
responsabilité vis-à-vis des Togolais, du 
contribuable, à qui l’idée de cet office était 

Coup de surprise à l’OTR

GAPERI EST GARE
Kodzo Adedze, le nouveau patron

Les Togolais ont vécu, tel un coup de tonnerre, l’annonce du remplacement du Commissaire général 
de l’Office togolais des recettes (OTR) par une note du Conseil des ministres tenu samedi dernier à 
Lomé. Kodzo Adedze, précédemment Commissaire des Douanes et des Droits indirects à l’OTR est le 
successeur nommé par intérim à ce poste, à la place donc du Rwandais et Canadien Henry Gaperi. 
Cette nomination clôt-elle les vifs débats, les critiques les plus incendiaires et les plus acerbes à 
propos de l’OTR qui est considéré aujourd’hui – pour bien d’observateurs et analystes - comme un 
goulot d’étranglement pour l’économie togolaise ?

vendue comme une panacée 
à nombre de nos problèmes. 
Le gouvernement et l’OTR 
doivent forger ensemble 
un nouvel environnement 
fiscal favorable en majorité 
aux Togolais. Établir des 
relations fiscales nouvelles 
entre l’autorité et les 
citoyens, constitue l’un 
des choix possibles pour la 
réussite de cette mission.

La direction prise par le 
travail confié désormais à 
Kodzo Adedze déterminera 
en grande partie la réussite 
ou l’avenir de l’OTR. Nous 
espérons sincèrement que 
le nouveau patron de l’office 
déploiera une vision et un 
style amenant ou ramenant 
la joie pour l’histoire ou le 
bonheur du Togolais.

D.K.

Kodzo Adedze

...En effet, le déchirement 
entre Dangoté Cement et « les 
cimentiers togolais» n'est pas 
encore totalement derrière nous. 
Au nord du Togo, dans les savanes, 
le ciment est vendu depuis 
plusieurs semaines à prix d'or.  95 
mille francs, c'est à ce prix que la 
tonne de ciment se négocie dans 
le septentrion.  Et ce n'est pas fini. 
Dans la foulée de l'élection de 
M. Ahialey à la tête de l'AGET, on 
annonce une vague d'arrestations 
à WACEM, une boîte très célèbre 

ces dernières années à cause de la 
multiplication des problèmes qui 
l'assaillent. Bref, voilà un peu le 
décor du secteur de la cimenterie 
au Togo et la liste n'est pas 
exhaustive. Il est ou il serait difficile 
pour un patron de Mercil'AGET, 
qui plus est du domaine, de rester 
insensible à tout ce schéma ou de 
divorcer avec ses problèmes qu'il 
connaît bien, étant à l'intérieur du 
secteur. Donc l'un des premiers 
défis de l'homme, sera d'attaquer 
ce mal à la racine, pour justifier 

qu'il sera capable également de 
traiter les problèmes cruciaux et 
interminables qui minent l'AGET. 
Le secteur de la cimenterie 
se retrouve avec la force des 
choses au coeur de beaucoup de 
questions sociales transversales. 
Notre pays qui s'est fortement 
engagé dans une politique de 
construction d'infrastructures 
n'a pas besoin de ces types de 
problèmes qui pourraient avoir le 
don de faire arrêter des chantiers. 
On en connait  quelques uns 

qui sont bloqués depuis des 
lustres. La politique de logements 
sociaux, en dépend. L'urbanisation 
organisée également pour éviter 
que des « bidonvilles sauvages » 
ne poussent autour de nos villes. 
D'ailleurs qui parle ciment, ne 
parle-t-il pas emplois aussi bien 
dans les cimenteries que sur les 
chantiers de construction des 
infrastructures?
M. Ahialey, à la tête de l'AGET a 
donc du travail.

Dieudonné Korolakina 

La communication faite 
après le Conseil a 
laissé entendre que la 

présentation du schéma 
directeur, faite par le 
ministre de l’urbanisme, de 
l’habitat et du cadre de vie et 

ses collaborateurs est dans 
sa phase de finalisation et 
vise, entre autres, à : 
 (i) remédier au 
développement anarchique 
de l’urbanisation, 
(ii) rattraper les retards 

en matière d’habitats, 
d’équipements, de desserte 
et de déplacement ; et 
(iii) incorporer le principe 
de développement 
métropolitain à travers un 
réseau de localités proches 

Grand Lomé / Population

Finalisation du schéma directeur
Le gouvernement togolais réuni en Conseil des ministres le samedi 25 février 2017 a passé en revue 
le schéma directeur d’aménagement et d’urbanisme du Grand Lomé. A l’horizon 2035, la population 
du Grand Lomé dépassera 4millions d’habitants. Ce plan prend en compte le territoire partagé par la 
Commune de Lomé et l’ancienne préfecture du Golfe.

du Grand Lomé notamment 
Aného, Tsévié et Noépé.

En effet, le diagnostic du 
schéma directeur de 1981 
qui désormais est caduque 
a révélé que non seulement 
il n’a été que partiellement 
exécuté, mais également 
et surtout, que le mode 
de production de l’espace 
urbain génère des quartiers 
disparates et sous-équipés.

L’analyse prospective a 

montré qu’à l’horizon 2035, 
la population du Grand 
Lomé dépassera 4millions 
d’habitants. Il est impératif 
de prévoir dès maintenant 
un cadre décent pour nos 
populations.

Précisions que le schéma 
directeur d’aménagement 
et de l’urbanisme du 
Grand Lomé permettra de 
comprendre ce qu’est le 
grand Lomé. 

TM
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Alors que le temps passe, et que 
l'accord de la Saint-Sylvestre 
prévoit des élections cruciales 

à la fin de l'année, le Conseil de 
sécurité fait part de son inquiétude 
croissante devant le manque de 
progrès dans les négociations, dit-il.
Les Etats membres appellent le 
président Kabila, la majorité et 
l'opposition, à redoubler d'efforts, en 
toute bonne foi, pour une conclusion 
rapide. Les termes du communiqué 
sont choisis.
L'organisation appelle à nommer 
urgemment un Premier ministre 
présenté par le Rassemblement. En 
sachant que pouvoir et opposition 
sont en désaccord sur ce point. Le 
Rassemblement souhaite présenter 
un candidat, qui serait ensuite validé 
par le chef de l'Etat. Le gouvernement, 
lui, veut que l'opposition propose 
trois noms et non un seul.
L'ONU pousse aussi pour la mise en 
place des mesures de confiance, et du 
Conseil national de suivi de l'accord. 
Un CNSA qui attend toujours un 
nouveau leader depuis la mort 
d'Etienne Tshisekedi.
Pour le Conseil de sécurité en tout 
cas le temps presse et, d'après lui, les 

Cedeao

Pourquoi le Maroc frappe à la porte ?
Sitôt sa requête de réintégration dans l’Union africaine acceptée, le Maroc a désormais dans son viseur la 
Communauté Economique des Etats de l’Afrique de l’Ouest (CEDEAO). Une requête qui étonne plus d’un, au vu de 
la position géographique du pays qui normalement fait partie de l’Afrique du nord. Et pourtant, ce ne sont pas des 
opportunités économique et stratégique qui manquent au royaume chérifien. Volonté de conquérir les marchés du 
sud Sahara en pleine expansion ou désir inavoué du roi de conquérir l’Afrique toute entière ?

Situé bien au-dessus du Sahara 
occidental et frontalier à 
l’Algérie et l’océan atlantique, 

le Maroc pousse désormais ses 
tentacules vers le l’Afrique sub-
saharienne. Dans cette optique, la 

Cedeao, le plus grand regroupement 
de pays de l’Afrique de l’Ouest, dont il 
entend être « membre à part entière 
», constitue un avantage économique 
et stratégique certains.

D’abord, il faut noter que la Cedeao 
est un vaste ensemble de 15 Etats 
membres répartis sur 5,1 millions de 
km carré avec une population de 300 
millions d’habitants.

Et avec des pays comme le Nigéria, la 
Côte d’Ivoire, le Sénégal ou le Ghana, 
avec lesquels le Maroc entretien 
des liens économiques très étroits, 
le Maroc s’offre des opportunités 
d’échanges commerciaux dans un 
espace ouest-africain en pleine 
expansion. D’ailleurs plusieurs 
projets sont en cours avec des pays 
de cette Cedeao, notamment le 
projet de gazoduc devant relier le 
Nigéria au Maroc à l’horizon 2022 
en desservant la côte ouest-africaine 

et permettant de commercialiser 
les ressources en hydrocarbures du 
Sénégal et de la Mauritanie sur les 
marchés européens. Et pourtant, 
le pays nie toute idée mercantiliste 
dans cette requête d’intégration 
dans la Cedeao. Pour eux, ce 
qui compte, c’est uniquement la 
dynamique d’intégration régionale, 
le co-développement, le partenariat. 
Mais pourquoi regarder plus loin 
vers le sud-Sahara quand on a des 
voisins immédiats assez prospères et 
dynamiques ?

Ce qui parait évident, la Cedeao 
présente un avantage économique 
certain pour le Maroc, même si les 
autorités du pays ne veulent pas 
le reconnaitre. Car en dehors de 
la logique mercantiliste cachée 
derrière cette requête d’intégration 
à la Cedeao, le Maroc trouverait 
dans ces pays, des alliés stratégique 
et militaire à même de le soutenir 
dans sa lutte contre le Polisario. 
En plus, ses relations devenues 
exécrables depuis un certain temps 
avec son voisin l’Algérie, l’insécurité 
et l’instabilité qui règnent au 
Maghreb sont autant de facteurs 
qui encouragent le Maroc à tourner 
ses regards vers le sud et le reste du 
continent.

Alexandre Wémima

Burundi 

NKurunziza lance une 
polémique pour sa 
succession
C’est ce qui transparait dans les propos du président Pierre NKurunziza 
en décembre dernier dans un discours adressé à la Nation. Des propos qui 
suscitent indignation et peur, interrogation et suspicions au regard des 
vagues de contestations qui ont eu lieu lors de son 3ème mandat à la tête 
du Burundi.

Ces inquiétudes sont exprimées 
par le secrétaire général de 
l’organisation des Nations-

Unies, Antonio Guterres. En effet, le 
président NKurunziza a affirmé qu’il 
« pourrait à nouveau se représenter 
en 2020 si le peuple le demande ».
Dans un rapport présenté au Conseil 
de sécurité jeudi, le chef de l'ONU 
se dit « très préoccupé » par ces 
déclarations. Pour le secrétaire 
général des Nations-Unies, si de telles 
intentions venaient à se concrétiser, 
cela risquerait d'intensifier la crise et 
de saper les efforts collectifs en vue 
d'une solution durable. 

En effet, le chef de l'ONU s'inquiète 
notamment du rôle grandissant des 
milices Imbonerakure, la ligue des 
jeunes du parti au pouvoir, accusées 
d'exactions, et souligne que plus 
de 200 cas de disparitions forcées 

recensées depuis octobre sont 
« particulièrement préoccupants ».

Ces propos sont malheureusement 
mal reçus par la diplomatie 
burundaise. Albert Shingiro, 
ambassadeur du Burundi aux 
Nations-Unies se dit « très surpris 
» que le chef de l'ONU se soucie 
du nombre de mandats de Pierre 
NKurunziza « quand plusieurs 
présidents un peu partout en 
Afrique et ailleurs sont à leurs 4e, 
5e, 6e, 7e mandats sans que la même 
préoccupation soit évoquée ».

Il faut rappeler que le 3ème mandat 
du président NKurunziza avait 
causé des violences ayant entrainé 
plusieurs centaines de morts et plus 
de 390 000 déplacés en 2015.

TM

RDC / Dialogue politique

L'ONU met la pression 
Les Etats membres du Conseil de sécurité des Nations unies (ONU) se sont réunis le 
vendredi 24 février dernier et ont pressé les acteurs politiques de la RD Congo à mettre 
en place urgemment l'accord de la Saint-Sylvestre. L’attente de la nomination d'un 
Premier ministre se fait toujours attendre deux mois après la signature de cet accord.  

problèmes de sécurité ne devraient 
pas retarder l'application de l'accord. 
Au contraire, la concrétisation de ce 
texte dans les faits est importante 
pour assurer la paix et la sécurité 
dans le pays, disent les Etats 
membres.
Ils réitèrent d'ailleurs leur soutien 
total à la médiation de la Cenco. La 
Conférence des évêques, agacée 
par les retards accumulés, appelle 
pouvoir et opposition à s'entendre 
au plus vite.

Rfi & TM

Le roi du Maroc

Les représentants de la Cenco
Pierre 

Nkurunziza
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Economie

...En générale, l’industrialisation d’un pays se repose sur la 
compétence des ingénieurs mécaniciens que regorge ce 
pays. 

Exemple et expérience des pays Asiatiques

Les pays Asiatiques, l’Inde et la Chine ont compris que la 
mécanique est un élément déclencheur de l’industrialisation. 
Ils ont envoyé des jeunes pionniers dans les années 1960 
et 1970 dans les pays développés pour apprendre la 
mécanique dans des écoles. Ces jeunes pionniers ont aussi 

Suite de la page 2

LETTRE OUVERTE appris la pédagogie (l’art d’enseigner) de la mécanique. 
Dès le retour de ces jeunes pionniers dans leurs pays 
respectifs, les gouvernements ont investi massivement dans 
l’apprentissage de la mécanique dans les collèges et lycées.  
Par le biais de l’apprentissage massif de la mécanique, l’Inde 
et la Chine ont amorcé leurs industrialisations. 

Recommandation 

L’auteur de ce document et porteur de ce projet, propose la 
création d’un centre d’excellence en mécanique au Togo.  Ce 
centre aura pour objectif, la formation de 1000 Ingénieurs 
mécaniciens par an et pour une période de 10 ans. Pendant 
les 10 années, le centre va former 10 000 Ingénieurs 
mécaniciens. Le Togo disposera d’un vivier de 10 000 
Ingénieurs mécaniciens pour amorcer son développement 

Industriel. 
Ces jeunes pionniers ingénieurs mécaniciens seront 
trilingues, Français, Anglais, Mandarin (la langue chinoise).   

Excellence,

Voici en quelque ligne un aperçu de mon projet pour un Togo 
émergent que je souhaiterais vous exposer plus en détail.

Bonne lecture

Samuel Koffi Fangnon 

NB : Je suis un citoyen concerne par le développement de 
mon pays

Le candidat malheureux aux élections présidentielles 
de mars 2016 au Bénin cherche à transférer ses 
activités à l’étranger. Cette décision selon nos 

confrères du site jeuneafrique.com vise à « faire en 
sorte que son engagement politique ne pénalise pas 
ses activités commerciales ». Par ailleurs, la récession 
qui sévit au Nigeria a eu un effet considérable sur son 
entreprise.  Son groupe, détenteur de 50 % des parts du 

marché de la réexportation de poulet vers ce pays voisin, 
a vu ses recettes fondre de plus de 70 %.

C’est sans doute les raison pour lesquelles il compte 
transférer ses activités dans d’autres pays. Sur ce point, 
des informations concordantes stipulent que Monsieur 
Ajavon a entamé des démarches pour s’exiler ou 
déménager son empire vers les pays de la sous-région 

ouest africaine. Notons qu’il est solidement implanté au 
Ghana, à travers sa société Cocas.
Issu d’une famille de commerçants, l’entrepreneur a fait 
ses débuts dans les affaires comme directeur commercial 
de la poissonnerie familiale avant de transformer celle-
ci en un empire agroalimentaire pesant aujourd’hui 
quelque 46 milliards de F CFA de chiffre d’affaires. 

TM

Entreprises

Clément Ahialey aux commandes de l’AGET
L’association des grandes entreprises du Togo (Aget) a élu vendredi dernier l’homme d’affaires  Clément Ahialey 
comme son nouveau patron. Ce dernier, au terme d’une élection très serrée-26 voix pour, 24 contre, un bulletin nul- 
présidera l’association pour les deux prochaines années.

Comme dans tout scrutin dont les enjeux sont 
considérables, l’élection du successeur de José 
Symenouh aura révélé quelques traces de division 

interne au sein de l’association, chaque quand jugeant 
son candidat plus apte à défendre leurs intérêts. Mais 
selon jeuneafrique.com, la crise a été évitée de justesse. 
« La course à la succession de José Symenouh, ex-patron 
de NSIA Assurances Togo, a révélé les divisions au sein de 
l’Aget, jusque là internes aux membres de l’association. 
D’un côté les patrons togolais qui souhaitaient voir un 
des leurs porté à la tête de l’organisation pour  mieux 
incarner sa vision. De l’autre, le camp des expatriés qui 
entendait faire élire Thierry Feraud pourtant arrivé au 
Togo il y a tout juste six mois », écrivent-t-ils.
« Les partisans de Clément Ahialey s’attendaient à « 
un scrutin serré », mais n’imaginaient sûrement pas 
l’emporter avec une si courte avance. Car jusqu’à la veille 
de l’élection, les tractations se sont multipliées pour 
parvenir à un consensus nécessaire pour la préservation 
de l’influence de l’association», ajoutent-ils par ailleurs.
Le nouveau président de l’Aget avait face à lui un autre 
poids lourd du monde des entreprises. Il s’agit du Français 

Thierry Feraud qui a succédé le 02 septembre 2016 au 
Belge Olivier Renson à la tête de la Brasserie du Bénin 
(BB).
« Je serai le président de l’Aget dans son ensemble et 
dans toutes ses composantes et je vous invite tous à vous 
joindre à moi pour féliciter Thierry Feraud qui malgré son 
arrivée récente à Lomé n’a pas hésité à mettre les pieds 
à l’étrier pour participer activement à la promotion de 
l’Aget au point de se sentir prêt à la diriger », a-t-il indiqué 
dans son mot de remerciement.

Qui est Clément Ahialey ?

Monsieur Ahialey est l’un des acteurs majeurs du monde 
des entreprises privées du Togo. Il est le Directeur  de la 
société de sidérurgie, Amexfield Togo Steel. Il dirige aussi 
les cimenteries  Diamond Cement et Fortia Cement. Pour 
plusieurs acteurs du monde des affaires, c’est un homme 
très discret. Efficacité et résultat sont ses mots d’ordres. 
Cependant, ses adversaires lui « reprochent d’être « trop 
effacé » pour représenter valablement les intérêts de 
l’Aget dans les grandes négociations ». Un fait sur lequel il 

va devoir travailler pour la réussite de son mandat.
 
L’Aget est une association qui rassemble en son sein, 
toute société anonyme de droit togolais, du secteur privé 
douanier, de l’industrie et des services, ayant un chiffre 
d’affaires supérieur ou égal à 2 milliards de F CFA pour 
les membres du secteur de l’industrie, est supérieur ou 
égal à 500 millions F CFA pour les membres du secteur 
des services. Créée en 2007, elle représente aujourd’hui 
près de 20% du PIB togolais et contribue à hauteur de 30 
% aux recettes fiscales et douanières du pays. 

Rachidou Zakari

Prévisions

L’économie togolaise pourrait croître de 6% selon l’Inseed
L’économie togolaise pourrait connaître une croissance de 6% en 2017, selon les résultats d’une étude rendue 
publique par l’Institut  national de la statistique et des études économiques et démographiques (Inseed) lors d’un 
séminaire tenu la semaine dernière à Lomé.

Selon l’Inseed, toutes les conditions sont réunies 
pour la bonne santé de l’économie togolaise. Cette 
dernière pourra s’appuyer sur un secteur tertiaire 

toujours très dominant.
« Le secteur tertiaire maintient sa prédominance dans 
l’économie du Togo avec un poids de 46,7% du PIB réel 
et une contribution à la croissance de 2,7 points », note 
l’institution. 
Le directeur de l’Inseed, Kokou Yao N’guissan a lors du 
séminaire, insisté sur les contributions des différents 
secteurs d’activités dans cette croissance. Il est à noter 
qu’en 2013, à l’instar de l’année 2012, « le secteur 

tertiaire a été le secteur prédominant dans l’économie 
du Togo ». « Cette performance est due aux activités 
des  industries manufacturières et des industries de 
distributions d’énergie», a expliqué M. N’guissan. 

Pour Gasparini Paola, représentante de la délégation de 
l’Union européenne au Togo, « la croissance économique 
du Togo a maintenu un rythme satisfaisant et ceci malgré 
un environnement international qui est marqué par une 
forte baisse. On aperçoit un maintien de la croissance 
avec une amélioration », s’est-elle réjouie. 
Le séminaire qu’a organisé  L’inseed avait pour objectif de 

rendre public les comptes nationaux définitifs de l’année 
2013 pour le Togo. 

TM

Commerce extérieur

Prolongation dans le plan stratégique de Seguce Togo
Bureau Veritas, la société gestionnaire du  Guichet unique du commerce extérieur (Seguce) au Togo a annoncé la 
semaine dernière qu’elle a décalé d'un an, son plan stratégique à cinq ans annoncé fin 2015. 

Face à une atmosphère économique plombée par une 
conjoncture difficile sur les marchés du pétrole, du 
gaz et des activités portuaires, Bureau Veritas a dû 

prolonger son plan stratégique 

Le spécialiste de l'inspection et de la certification est 

confronté à un environnement économique difficile 
sur deux grands segments d'activité qui l'avait conduit 
en 2015 à avertir sur son chiffre d'affaires. L'oil & gas a 
souffert de la chute des cours du brut tandis que les 
opérateurs maritimes ont été confrontés plusieurs 
années durant au ralentissement de la croissance 

économique mondiale et à d'importantes surcapacités.
A moyen terme, Bureau Veritas compte désormais 
atteindre son objectif d'une croissance organique de son 
chiffre d'affaires de 5% à 7% à l'horizon 2020.

TM & republicoftogo.com

Bénin

Sébastien Ajavon veut transférer ses activités à l’étranger
Cela fait plus d’un mois que Sébastien Ajavon a cédé sa société Comon-Cajaf, spécialisée dans l’importation et la distribution de produits alimentaires. Une démission que 
beaucoup expliquent par les ennuis judiciaires que l’homme a connu ces derniers mois et une atmosphère économique assez difficile que connait le Bénin. L’homme d’affaires, 
selon de récentes informations compte rebondir dans d’autres pays.

Clément Ahialey

Site d'exploitation du phosphate de Kpémé
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Reportages

Les bénéficiaires des programmes 
de Fonds d’appui aux initiatives  
économiques des jeunes 

(FAIEJ) et le Programme d’appui au 
développement à la base (PRADEB) 
de la préfecture de l’Agou et de Kloto 
ont reçu le 24 février dernier la visite 
du ministre du développement à la 
base, Madame Victoire Tomegah-
Dogbé. Cette visite s’inscrit dans 
le cadre de sa tournée dernier dans 
lesdites localités. 

La rencontre a pour objectif 
d’échanger et de discuter avec 
les jeunes entrepreneurs afin de 
trouver de bonnes stratégies pour 
l’émergence des activités mises en 
place.

Pour sa visite, Tomegah-Dogbé s’est 
rendue chez trois entrepreneurs. 
Le premier entrepreneur visité est 
Tsevi Eli, promoteur du projet « 
producteur d’œufs et de coquelets ». 
Il est un bénéficiaire de FAIEJ à Atigbé 
Dzogbepemé avec un financement de 
2.468.000 F Cfa. Il a à son actif deux 
employés dont 1 permanent avec un 
niveau de production de 500 têtes 
de poules et des pépinières de cacao. 
Le jeune entrepreneur compte faire 
de l’agriculture et de l’élevage des 
facteurs de développement pour un 
pays meilleur.
 
La seconde promotrice visitée est 
Afia Aku, une propriétaire d’un 
atelier de couture baptisé « Chic 

Remboursements des crédits 

Sensibilisation des bénéficiaires du FNFI 
Les bénéficiaires des produits du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI) dans les préfectures des Lacs, Bas-Mono, Yoto, Vo, Agou et Kloto ont été sensibilisés sur 
l’importance des remboursements des crédits. La sensibilisation a eu lieu dans le cadre de la tournée effectuée les 23 et 24 février dernier par le ministre du Développement 
à la Base, de l'Artisanat, de la Jeunesse et de l'Emploi des Jeunes, Madame Victoire Tomegah-Dogbé.

La tournée de sensibilisation 
a permis au ministre du 
Développement à la Base 

d’identifier et de féliciter les 
bénéficiaires potentiels et 
d’encourager ceux qui hésitent ou 
ont des difficultés au niveau du 
remboursement à s’acquitter de 
leurs dus. 
Les rencontres et échanges des 
communautés sur leurs besoins, 
difficultés et attentes initiées par 
Tomegah-Dogbé ont permis à cette 
dernière de faire non seulement l’état 
des lieux mais aussi d’apporter son 
soutien aux organisations qui sont 
engagées dans le développement 
participatif de leurs associations. Elle 
a, à cet effet, réitéré son engagement 
de faire sortir toute la  population 
togolaise de « la pauvreté » en 
particulier celle des milieux reculés. 

« Nous avons fait le point avec 
les différents acteurs impliqués ; 
l’occasion pour nous de sensibiliser 
sur la nécessité des remboursements 
afin de permettre aux autres 
d’en bénéficier. Nous comptons 
également aller plus loin car il y a 
d’autres localités qui ne sont pas 
encore touchés d’en bénéficier, en 

demandant à tous les leaders de 
s’engager davantage pour le bien-
être de tous » a précisé madame le 
ministre  du développement à la base.
Pendant que certains bénéficiaires 
ont apprécié les avantages qu’offrent 
les produits du FNFI et leur impact, 
d’autres ont formulé des doléances 
pour l’amélioration des prestations.  
Adjiti Soglo, un agriculteur 
bénéficiaire du crédit à Afagnan 
dans la préfecture de Bas Mono 
a témoigné qu’« Avant je n’avais 
pas de terre cultivable, j’étais très 
pauvre, je ne pouvais pas assumer 
mes responsabilités de père de 
famille. Mais depuis que j’ai eu à 
bénéficier des produits FNFI c’est 
du soulagement total. Cela m’a 
permis de louer des portions de terre 
pour faire la culture des légumes et 
plein d’autres activités. Maintenant 
mes enfants vont à l’école et j’ai 
réussi à payer une moto pour mes 
déplacements ».

La recherche des marchés, 
l’implantation d’une usine de 
transformation des produis 
locaux surtout de la tomate et le 
rapprochement des différents 
institutions financières près de la 

population, telles sont les doléances 
qu’ont portés les différents 
communautés  au ministre du 
développement à la base qui a promis 
de trouver des solutions idoines.  
Soulignons que le FNFI regroupe 
trois principaux produits dont 
APSEF (Accès des Pauvres aux 

Services Financiers) ; AGRISEF 
(Accès des Agriculteurs aux Services 
Financiers), AJSEF (Accès des Jeunes 
aux Services Financiers) qui ont été 
lancé en janvier 2014.

Christelle Agnindom (stagiaire)

Découverte de trois jeunes entrepreneurs 
modèle » à Agou-Nyogbo dans la 
préfecture d’Agou. Ce projet est 
financé par le PRADEB à hauteur 
de 478.500 F Cfa. En dehors de la 
haute couture, elle vend des mèches, 
des chaussures et les articles de la 
mercerie. Son plus grand rêve est 
de devenir grossiste des produits 
vendus en détail aujourd’hui.

Des femmes bénéficiaires des produits FNFI

Victoire Dogbé chez le jeune entrepreneur Tsevi Eli

Afia Aku reçoit la visite du ministre 

Le troisième et dernier entrepreneur 
à avoir reçu la visite du ministère 
est Madame Ouadja N’djona, 
une entrepreneure qui a mis en 
place en aout 2015 un cafétéria-
bar-restaurant à Kpalimé dans 
la préfecture de Kloto avec un 
financement de 735000 F Cfa. 
Elle emploie permanemment 2 
personnes et totalise 35 clients par 
mois. Sollicitée pour des commandes 

et des réceptions, la bénéficiaire de 
PRADEB  a pour vision d’agrandir le 
restaurant et d’améliorer le décor 
pour qu’il soit plus attrayant. 

Les entrepreneurs de la région lance 
un appel à tous les jeunes hésitant 
à s’engager dans l’entreprenariat 
qui est un facteur essentiel de 

développement.
En vue de rendre les jeunes 
autonomes, Tsevi Eli, le promoteur 
du projet « producteur d’œufs et de 
coquelets » a exhorté les diplômés en 
ces termes « mettons-nous au travail 
au lieu d’attendre le gouvernement 
car le fruit de notre initiative nous 
porte plus haut à l’échelle national ». 

Christelle A. (stagiaire)
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Publireportage

Parmi les centres et espaces de promotion des 
produits fabriqués au Togo, il faut désormais 
compter « la maison des paysans », une initiative qui 

vise à offrir aux togolais, les produits de chez eux. Gerry 
Taama, son promoteur veut en faire le répertoire, le lieu 
où l’on peut trouver tous les produits made in Togo.
Nous voulons à travers cette initiative, valoriser  
les produits locaux, les distribuer et offrir aux 
transformateurs, un espace de commerce. Notre vœu est 

qu’on retrouve des produits togolais dans les restaurants 
et sur les tables à la maison », a-t-il expliqué.

La boutique

Les agriculteurs et entrepreneurs togolais ne manquent 
pas de créativité. Ces dernières années, avec l’essor de 
l’entrepreneuriat, plusieurs d’entre eux ont fabriqué 
et mis plusieurs produits sur le marché togolais. Ceux-

Promotion du made in Togo

Les paysans et les entrepreneurs ont leur maison
A Atchanvé, banlieue de la préfecture d’Agoè, se trouve un centre qui s’est donné pour mission de faire la promotion des produits togolais. « La maison des paysans ». C’est 
le nom de ce complexe composé d’un restaurant, d’un centre commercial  et d’une salle de conférence.

ci, malgré leurs qualités sont très 
peu connus et  par conséquent peu 
consommés par la population.
La maison des paysans veut à travers 
sa boutique, offrir un espace de 
visibilité et de commercialisation aux 
produits made in Togo. On y trouve du 
vin, des jus de fruits, du chocolat, du 
riz, des épices, des tomates, huiles... 
fabriqués par des Togolais.

Le restaurant

Ici, le menu est aussi 100% togolais. Le 
restaurant de la maison des paysans 
offre à ses clients, uniquement des 
mets du terroir. La patte de maïs, le 
foufou, riz, la sauce de gombo, de 
tomate, « adémè » etc. 
« Ce que j’aime ici, c’est qu’on y trouve 
les nourritures qu’on mange  souvent  
chez sois à la maison, mais que la 
plupart des restaurants ne servent 
pas. C’est une très belle initiative », 
commente Mlle Chimène, une cliente 
que nous avons rencontrée dans le  
restaurant.

La salle de conférence

La salle de conférence est un 
espace qui est mis à la disposition 
des agriculteurs, entrepreneurs et 
autres, pour qu’ils puissent tenir leurs 
réunions et autres manifestations.

Rachidou Zakari
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Service & détente

Légendez cette photo

Les bons plans et  les bonnes adresses

AGENCE DE COMMUNICATION
Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

SE
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

DR THIERRY CASTANET ; Tél: 90 97 15 15
DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES
MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

Pharmacies de garde
du 20 au 27 /02/ 2017

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niçger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suice;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES »  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

Photo  du  jour

La répons aux questions amusantes 
1)  je suis un pays d'Afrique si on enlève mes 2 dernières lettres, je deviens une insulte 
en français, par contre si on enlève mes 3 premières lettres, je deviens un verbe en 
anglais. Qui suis-je ?
R—» Je suis CONGO

2) Qui fait le tour du bois sans y entrer jamais?
R—» C’est l’écorce  (écorce d’un arbre)

BOULEVARD (DOULASSAME)  22216549
ETOILES                     (QUARTIER DES ETOILES) 22218847
OCAM  (OCAM)   22216205
DES APOTRES (AKODESSEWA)  22271198
HORIZON (NYEKONAKPOE) 22204242
AMITIE  (SOTED)   22217447
CAMPUS (ADEWUI)  22215632
HOPITAL (TOKOIN-HOPITAL) 22200808
PEUPLE                      (NUKAFU)  22268425
YEM-BLA (Rdce DU BENIN)                      22267651
NOTRE DAME (HEDZRANAWOE) 22427404
KOUESSAN (KEGUE)   23200457
SARAH  (ADAKPAME)  22270925
UNION  (BE-KPOTA)  22277164
BETHEL                      (ADIDOGOME)  22252370
DES ECOLES (ADIDOGOME)  22517575
HOSANNA (SEGBE SAGBADO) 22515049
BETHANIA (TOTSI-GLENKOME) 22438940
LE GALIEN (ADIDOADIN)  22517171
EL SHADAI (ATTIKOUME-ESTAO) 22514425
MATHILDA (DJIDJOLE-LOMEGAN) 22511534
DELALI  (AGOE-CACAVELI) 22250690
DES ROSES (VAKPOSSITO)  22373812
VOLONTAS DEI (AVEDJI)   22360095
LA GRACE (AGOE)   22259165
TAKOE  (AGOE-ZONGO)  22340342
VITAS  (AGOE-ASSIYEYE) 22256343
SATIS  (AGOE-LOGOPE)  22503055
VERSEAU (BAGUIDA)  22273453
DE L’EDEN (BAGUIDA)  22275355

D’où vient cette différence ?

Un pauvre qui dort est un paresseux mais un riche qui dort se repose.
Un riche en sandalette est un touriste alors qu’un pauvre en sandalette 

est un mandiant.
Un riche qui joue au Ludo et aux Dames se détend alors qu’un pauvre qui 
joue au Ludo et aux dames est un chômeur.
Un riche en veste est un patron alors qu’un pauvre en veste est un cadavre.
L’appel d’un riche est une urgence mais l’appel d’un pauvre est un 
dérangement.
Matière à réflexion…

Les commérages d'une veuve

Une femme va déposer des fleurs 
sur la tombe de son mari et elle 

repart toujours en reculons. Un jour, 
le gardien du cimetière qui a fait 
le constat lui demande : Pourquoi 
vous repartez toujours en marche 
arrière? Elle répond : C’est parce 
que mon mari me disait souvent 
de son vivant que mon derrière 
peut réveiller un cadavre. Agréable 
journée à vous.

Jeux - calcul 

+

+

+

-
-

-
=

=

=

46

?

=

Un pasteur prie sur une femme 
: Satan sort de ce corps !!! 

J’ordonne que tu sortes de ce 
corps… Un fou de passage dit : 
Ne sort pas de ce corps ; car le 
problème de logement est dur à 
Lomé. Si tu sors tu vas rester où? 
OTR aussi est là

Un fou et un pasteur L’histoire d’une famille

Un mari achète cinq slips de la même 
couleur pour sa femme.

SA femme dit : " Tous de même couleur ? Les 
gens vont penser que je ne change pas mon 
slip !"
Le mari étonné demande : " Quels gens ???!"
Le débat est ouvert. De quels gens parle-t-
elle ?
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Arts & Culture
Lire

Samio Tchak

Alain Gomis montrant son trophée

« …Il convient, lorsqu’on 
examine les caractères de ces 
monarchies, de s’arrêter  à une 
autre considération : à savoir, 
si un prince a un Etat suffisant 
pour pouvoir, en cas de besoin, 
tenir par lui-même, ou bien s’il 
est toujours dans la nécessité 
d’être défendu par autrui. Et 
pour mieux éclairer ce point, 
je dis que je juge capables de 
tenir par eux-mêmes ceux qui, 
par abondance d’hommes ou 
d’argent, peuvent  rassembler 
une armée suffisante et 
livrer bataille à quiconque 
vient les attaquer ; et de 
même, je juge qu’on toujours 
besoins  d’autrui ceux qui ne 
peuvent  affronter l’ennemi 
en rase campagne, mais sont 
contraints de se réfugier à 
l’intérieur des murailles et de 
les garder. Pour le premier cas, 
nous avons exposé, et dans la 
suite, nous dirons ce qu’il faut 
faire. Pour le second cas il n’y a 
rien d’autre à dire que d’inciter 
de tels princes  à fortifier et 
approvisionner leur ville, et à 
ne tenir aucun compte de la 
campagne. Et quiconque aura 
bien fortifié sa ville, et quant 
aux autres rapports avec les 
sujets se sera comporté comme 
on a dit plus haut et dira plus 
loin, on hésitera toujours 
beaucoup à l’attaquer ; car les 
hommes sont toujours hostiles 
aux entreprises où ils voient de 
la difficulté, et on ne peut voir 
de la facilité à attaquer qui a 
une ville solide et n’est point 
haï de son peuple.

 Les villes d’Allemagne 
sont tout a fait libres, on peu 
de territoire, obéissent à 
l’empereur quand il leur plaît et 
ne craignent ni lui ni aucun autre 
potentat de leur entourage ; 
car elles sont si bien fortifiées 
que chacun pense qu’il doit 
être pénible et difficile de s’en 
emparer. Toutes en effet ont 
les murailles et les fossés qu’il 
leur faut, ont de l’artillerie en 
suffisance, possèdent toujours 
dans les magasins publics à 
boire et à manger et de quoi se 
chauffer pour un an ; et outre 
cela, pour pouvoir nourrir 
le menu peuple, et se sans 
perte pour le trésor public, la 
communauté a toujours pour 
une année à pouvoir lui donner 
de la besogne en ces métiers 
qui sont le nerf et la vie la vie 
de la cité et de la pratique 
desquels le petit le petit 
peuple tire sa subsistance. 
Elles tiennent aussi en 
grands honneur les exercices 
militaires, et à cet égard elles 
ont nombre d’institutions pour 
les entretenir…»

Extrait de LE PRINCE de 
MACHIAVEL. Pp 135 à 136.

Félicité, le film du producteur Alain Gomis est l'unique 
film africain en compétition à cette édition. Le 
quatrième film de Gomis brosse le portrait d’une 

mère courageuse, qui après son boulot de chanteuse 
dans un bar à Kinshasa tente le tout pour le tout pour 
réunir une somme nécessaire pour l’opération de son fils 
victime d’un accident. 
Le festival Berlinale est un important marché de 
films, des rétrospectives et des sections parallèles qui 
couronnent la manifestation, portée par la compétition 

5ème art / Caravane 

Créer la proximité entre la littérature 
et son public 
Une « Caravane littéraire », devant sillonner 5 grandes villes de notre pays entre le 26 février et le 4 mars 2017, est partie hier 
de Lomé et a fait escale à Kara. Elle poursuit son chemin ce lundi dans la ville de Dapaong avant de retourner à Kara pour une 
série d’animations autour du livre demain mardi. C’est un évènement qui contribue à la promotion de la littérature, mais qui 
permet à l’Union Européenne, partenaire et co-organisatrice de la manifestation, de lancer un certain nombre de projets de 
développement, qu’elle a financé.

Première édition du genre, la Caravane littéraire est 
organisée par l’Association des Ecrivains du Togo et 
l’Association Filbleues en partenariat avec l’Union 

européenne au Togo. La rencontre afin de permettre 

aux  Hommes littéraires de rencontrer et d’échanger  les 
lecteurs.
C’est une période durant laquelle les amoureux des 
lettres pourront s’offrir des œuvres à coût réduit offert  
par les maisons d’édition  Awoudy et Graines de Pensées.
Pour mettre la population au parfum des informations 
ou de l’actualité littéraire, plusieurs icones du monde 
littéraire vont parcourir les cinq villes du Togo (Dapaong, 
Kara, Sokodé, Atakpamé, Lomé).  Parmi eux se trouvent, 
le conteur Joseph Bessan, la slammeuse  Wapondi et 
huit écrivains  togolais dont Sami Tchak, Sophie Ekoué, 
Kangni Alem, Germaine Anate, Koffi Boko, Alexandre 
Goli, Claude Assiobotis,  et Thérèse Karoué. Une 
occasion pour les acteurs de porter haut et d’encourager 
les initiatives qui participent à l’évolution et la visibilité 
du 5ème art au Togo.  
Au cours de la « Caravane littéraire », Plusieurs lieux 
comme les prisons, les collèges, les universités, les 
centres de lecture, d’animation culturelle, les centres de 
jeunesse, etc. seront visités.
L’Association des Ecrivains du Togo est mise sur pied  le 
j22 décembre 2012 et compte 9membres administratifs 
dont la présidente est Germaine Kouméalo ANATE.

D. K. et Christelle Agnindom (stagiaire)

Cinéma / Berlinale 2017

« Félicité » remporte le Grand prix du jury
Le réalisateur franco-sénégalais Alain Gomis a remporté le Grand prix du Jury lors du Festival international du film de Berlin 
(Berlinale 2017) grâce à son film baptisé « Félicité ». La Berlinale est un festival de cinéma compétitif créé en 1951 qui se tient 
en début  du mois de février de chaque année à Berlin, la capitale Allemande.

internationale de longs métrages. Il décerne plusieurs  
prix dont l'Ours d’or qui est  le meilleur film de la 
compétition internationale. Ce prix est attribué pour les 
prestations de meilleure réalisation puis de meilleure 
interprétation pour un acteur.    Les ours sont attribués 
par un jury composé de professionnels du cinéma et de 
personnalités du monde des arts et de la culture.
Le film Félicité a été tourné dans la capitale congolaise 
et suit le quotidien de ses habitants, des hôpitaux aux 
marchés de Kinshasa. Il laisse de côté toute dimension 
sociologique ou documentaire malgré le contexte 
politique tendu en République démocratique du Congo.
Pour les difficultés rencontrées, Alain Gomis lors de la 
présentation de son œuvre à la Berlinale le réalisateur 
a déclaré que « C’était difficile de faire ce film. Ça a été 
une année difficile en RDC ». Le report de l’élection 
présidentielle a enflammé le pays et a donné lieu à de 
très violents affrontements.
Pour le cinéaste, le 7ème art prend de l’évolution en 
Afrique et tous les acteurs impliqués se doivent de 
travailler avec professionnalisme afin de mieux se 
distinguer sur le plan mondial. Il a  notamment plaidé 
pour un financement plus généreux du cinéma des pays 
africains.
 Le film qui a remporté  le grand prix du Jury l’Ours d’argent 
est actuellement en compétition au (FESPACO), le festival 
panafricain du cinéma qui se tient à Ouagadougou.

Christelle A. (stagiaire)

Selon les médias locaux, Valentine Alvares est  « … 
l’une des plus belles voix de la musique togolaise 
». Arrivée sur la scène musicale il y a à peine 2 ans, 

cette référence du zook togolais dispose déjà d’une dense 
discographie (8 singles et 7 vidéoclips : Osons, Radio 
africa, Je suis libre et Je pars).
Avec des paroles profondes enroulées dans une voix 
suave et forgée sur des rythmes Afrozook, le nouvel 

album de Valentine Alvares titré « La musique et les mots 
» est composé de 11 titr

es et  distribué par le label français Absilone.
Les chansons célèbrent l’amour, les découvertes et les 
voyages. Valentine Alvares se fait le porte-parole d’une 
jeunesse pleine d’espoir et de rêve.

Togotopinfo

Musique 

L’artiste togolaise, Valentine Alvares, 
surprend avec son 1er album
Ce fut un talent déniché par l’agence de communication « à présent » pendant un concours de chant. A force de se prêter à 
plusieurs genres musicaux, la jeune togolaise de 23 ans s’est finalement retrouvée dans l’afro-zook. Elle est alors devenue l’une 
des étoiles montantes de la musique togolaise.
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Au cours d’une réunion  à 
Johannesburg (Afrique 
du Sud), les délégués des 

cinquante-quatre (54) fédérations 
africaine  ont par la voix de Danny 
Jordan, le président de la fédération 
sud-africaine de football (SAFA) 
envoyé un message au président de 
la FIFA Gianni Infantino qui était lui 
aussi dans la capitale sud-africaine. 
Le président de la SAFA a eu à 
déclarer que "toutes les fédérations 
soutiennent l'élargissement de la 
Coupe du monde et l'Afrique espère 

dorénavant bénéficier de 10 places". 
Ainsi, le continent africain qui ne 
comptait que cinq (5) représentants 
dans la formule à 32 pays veut passer 
à dix places sur les 48 qui entreront 
en lice en 2026. 

Il faudra néanmoins attendre le 
congrès de la Fifa qui se tiendra dans  
le mois de Mai prochain au cours 
duquel se décidera la répartition 
des pays pour 2026 pour savoir si 
l’Afrique aura gain de cause.

Justin Amaah (stagiaire)

FTF
Inquiétudes après la décision de Serge Gakpé 
La décision de Serge Gakpé de mettre fin à sa collaboration avec les Eperviers du 
Togo fait depuis la semaine dernière l’objet de plusieurs débats et commentaires 
aussi bien dans médias que sur les réseaux sociaux. D’aucuns y voient des signes 
avant coureurs d’un ras-le-bol général, d’une profonde crise qui se profile à l’horizon 
en rapport avec les méthodes de l’actuel sélectionneur Claude Le Roy. Pour d’autres 
encore, c’est un acte  solitaire qui relève uniquement des choix et des priorités du 
joueur. 
« C'est avec beaucoup d'émotion 
que j'écris ces quelques lignes pour 
vous faire part de ma décision de 
mettre un terme à ma carrière 
internationale. Avoir eu la chance 
d'être un Épervier m'a beaucoup 
appris en tant qu'homme et en tant 
que joueur », a indiqué Gakpé sur sa 
page Facebook le jeudi 23 février 
dernier. 

Une décision qui a suscité l’attention 
du président de la fédération 
togolaise de football (FTF) qui a 
aussitôt réagi via le compte facebook  
de la fédération.

« Dommage pour cette décision 
inattendue, en tout cas je lui tire 
mon chapeau pour tous les efforts 
consentis pour l'avancée de notre 
football. Je voyais en lui un élément 
important pour le renouveau de 
notre football », a-t-il écrit.

Que cache cette décision de Gakpé ?

Quelques jours avant la décision 
de Gakpé, Nibombé Daré confiait 
dans une interview à nos confrères 
d’Africatopsport accordée, que 
beaucoup de joueurs pourraient 
mettre fin à leur aventure avec les 
Eperviers.  L’ancien défenseur s’est 

montré très critique envers les 
méthodes de Claude Le Roy. Il en 
veut pour preuve, la prestation de 
l’équipe à la CAN Gabon 2017. Doit-
on s’attendre à d’autres démissions 
? En tout cas, il y a de quoi se poser 

plusieurs questions sur l’avenir des 
Eperviers. Et, prions que ces crises 
qui semblent se profiler à l’horizon 
ne restent que des « rumeurs ».

Rachidou & Justin

Cyclisme / Tour International
La FTC a organisé une 
présélection 
Dans le cadre de sa participation au Tour International de cyclisme qui aura lieu 
du 11 au 16 avril 2017, la Fédération Togolaise de Cyclisme (Ftc) a organisé une 
course de présélection le week-end dernier à Lomé.

Plusieurs cyclistes, une 
quarantaine environ venus de 
différents clubs togolais ont pris 

part à cette course qui s’est déroulée 
sur le tronçon, Adetikopé-Nostè-
Adetikopé long de 133 km. 
Le numéro un togolais du cyclisme, 
Raouf Aganka a franchi le premier, la 
ligne d’arrivée. Il est suivi par Toulassi 
Dodji (2è) et Daku Edem (3è).
Au total 20 coureurs sont retenus 
pour la deuxième épreuve qui est la 
course contre la montre individuelle. 

L’équipe technique de la FTC a fait 
savoir que les critères de combativité, 
de volonté et des qualités 
intrinsèques (rouleur, sprinteur ou 
grimpeur) sont recherchés chez les 
cyclistes : « Ces critères sont retenus 
dans le souci de faire une sélection 
perfectible afin d’atteindre les 
objectifs de la fédération pour la 26è 
édition du Tour du Togo » a expliqué 
Albert Zilevou, vice-président de la 
FTC.

Rachidou

Après la phase intra-ligue, la phase 
nationale du championnat féminin 
a bien débuté le week-end dernier. 
L’équipe Amis du monde a été battue 
en match d’ouverture par Athléta sur 
un score de 2 buts à 1.
Dès le début de la rencontre, l’équipe 
Amis du monde s’est montrée plus 
entreprenante et très offensive. A la 
3ème minute, ces dernières poussent 
la défense d'Athlèta au penalty. Tassa 
Awoussi prend ses responsabilités 
et ouvre le score. 1-0 donc pour 
les Amis du monde. Ce fut sans 
compter avec la détermination des 

filles d'Athlèta avec leur métronome 
Woedikou Mafille.
À la 8ème minute, Gnintegma Odette 
de Athlèta récupère un centre venu 
de la gauche et prend à contre-pied 
Amouklou Amè la gardienne des 
Amis du monde. Sore à la mi-temps, 
1 but partout.
Après une deuxième partie riche en 
actions aussi dangereuses les unes 
que les autres, les filles d’Athléta 
finissent par prendre le dessus sur 
un score de 2-1.
Notons que 16 équipes prendront 
par à ce championnat. Elles sont 

Mondial 2O26
L’Afrique veut 10 places
La Coupe du Monde de football 2026 comptera 48 participants. En attendant de 
connaitre le nombre pour chaque continent, l’Afrique affiche ses ambitions.

Foot féminin / Championnat national
Athléta domine Amis du monde en match de lancement
Après plus de dix années de pause, le championnat national  féminin de football a 
débuté samedi dernier au stade municipal de Kpalimé avec un match d'ouverture 
de deux fois vingt minutes qui a opposé l'équipe féminine des Amis du monde, à son 
homologue d'Athlèta. 

réparties en deux poules de 
huit équipes à savoir la zone sud 
composée de Amis du Monde, 
Athléta Fc, Tempête Fc, Winners, 
Ahé, Us Amou, Espérance, Apashe 
d’Anfoin et la zone nord qui réunit 
Lionne de Bassar, Gazelles, Amis 
de colline, Djara Fc, New Star, Bella 
Fc de Kara, Djabir Fc et Etoile Fc. A 
l’issue de ce championnat, les quatre 
premières équipes de chaque zone 
seront retenues pour le championnat 
D1 saison 2017-2018 alors que les 
quatre dernières des deux zones 
en plus des meilleurs perdants de la 
phase intra-ligue joueront en D2 ; les 
autres mal classés de la phase intra- 
ligue prendront part au championnat 
de D3.

J. A (stagiaire)

Des cyclistes lors d'une compétition au Togo

Une action entre deux joueuses

Serge Gakpé
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Reportages

L’annonce de la LTDE est 
une mesure qui va apaiser 
la colère des étudiants qui 

avaient menacés quelques jours 
plus tôt de se faire entendre. Face 
aux revendications de certains 
mouvements estudiantins, les 
autorités gouvernementales et 
universitaires ont finalement décidé 
de verser les tranches d’allocations 
aux étudiants.
Par rapport a cette mesure, la LTDE 
a dans un communiqué publié qu’elle 
« informe tous les Étudiants de 
l'université de Lomé que les tranches 
sont sorties ce jeudi 23 février 2017 
à 18h ».
Cela fait plusieurs mois que les 
étudiants réclamaient par tous les 

moyens possibles leurs tranches. Les 
étudiants ne cessent de crier "trop 
c'est trop". Depuis la rentrée, ils n'ont 
pas encore touché à leur première 
tranche. Entre les promesses des 
autorités et les conditions d'étude 
précaires, ces étudiants ne savaient 
plus à quel saint se vouer. 
Le retard accusé par les autorités 
gouvernementales et universitaires 
dans la sortie des tranches a failli 
révolter des étudiants qui ont 
organisé des rencontres le 13 février  
2017 afin d’attirer l'attention des 
autorités sur cette situation. Cette 
motivation était à l’actif du  Bureau 
Exécutif National de la Togolaise 
des Droits des Étudiants (LTDE), qui 
était dans son rôle de défenseur des 

L’installation depuis le 30 janvier 
2017, des bornes Wifi à l’UL 
offre désormais la possibilité 

aux étudiants d’avoir accès au 
réseau internet sans nécessairement 
recourir à leur propre forfait. 

Au niveau du restaurant universitaire 
où des étudiants sont plus visibles, 
l’ambiance à ce lieu particulier sur 
le campus est bien animée pendant 
la journée. Avec leur ordinateur et 
téléphone portable, les étudiants 
communiquent, en temps réel, avec 
les autres étudiants de leur groupe 
et avec leurs enseignants. Ils ont 
ainsi  une formidable fenêtre ouverte 
sur le monde. 
Dans l’enceinte de l’université, les 
étudiants peuvent se connecter au 
niveau du COOL, du restaurant et des 
amphis 600 et 20 ans. En appréciant 
l’installation qui a été faite, Asmanou 
étudiant en Sociologie a déclaré que 
« pour les travaux de groupe, nous 
ne souffrons plus, avec ce wifi, nous 

faisons des recherches sur place. 
C’est rapide et gratuit, cette initiative 
est à saluer ». 

Bon nombre des étudiants sont 
contents des réaménagements 
qui s’annoncent sur le Campus. « 
Maintenant au repos, nous pouvons 
surfer, librement et gratuitement. 
Les amphis sont repeints, les arbres 
ont été coupés pour un projet de 
restaurant. Tout cela c’est beau », 
déclare Elizam, une étudiante en 
sixième semestre de droit. Même s’il 
y a encore des actes à poser pour à 
perfectionner le campus, le nouvel 
élan que prend l’université de Lomé 
est à félicité. 

Si l’accès à la connexion internet au 
campus est désormais une réalité, 
il reste que les autorités fassent un 
effort pour améliorer le débit de 
sorte à permettre aux apprenants de 
mieux profiter de l’internet.

Elom H.

Allocations et bourses
Premières mesures 
d’apaisement
Les bourses et allocations de secours aux étudiants de l’Université de Lomé 
sont désormais disponibles. En effet d’après un communiqué publié par la Ligue 
Togolaise des Droits des Etudiants (LTDE), un mouvement des étudiants, les bourses 
et allocations de secours sont  versées aux étudiants à partir du 23 février dernier. 

Étudiant.  
Ajoutons que le Haut Conseil de 
Coordination des Associations 
et Mouvements Estudiantins 
(Ha.C.A.M.E), un autre 
mouvementent estudiantin qui a 

renouvelé son bureau le jeudi, 23 
février 2017 à Lomé a promis de 
s’évertuer aussi pour le versement 
des tranches d’allocations aux 
étudiants soit effectif.

EH

UL / Accès au Wifi

Des étudiants attirés 
vers des zones d’accès
L'Université de Lomé (UL) offre depuis un certain temps la connexion internet Wifi 
aux étudiants dans différents endroits. Avec ce nouveau moyen qui permet aux 
étudiants de se connecter, beaucoup profitent de leur temps libre pour faire des 
recherches mais aussi pour échanger avec leurs contacts. 

L’entrée principale de l’université de Lomé

Le baobab est un puissant fortifiant 
naturel. La  pulpe est très riche en 
acides organiques, en  calcium et en 
vitamine C. La forte concentration 
en vitamine C (environ 3000mg/kg) 
fait de lui un excellent remède contre 
le scorbut tandis que les feuilles ont 
une concentration en protéines et 
en calcium. Quant aux graines du 
baobab, elles sont très riches en 
oligoéléments et diverses autres 
vitamines. 

Tous ces composants naturels font du 
baobab une source quasi inépuisable 

Santé

Le baobab, un «dépôt 
de pharmacie » naturel

fièvre.  Les vitamines contenues dans 
la pulpe sont aussi essentiels pour 
effectuer une cure ou pour aider à 
la remise en forme des personnes 
convalescentes.

La propriété antalgique du baobab 
est souvent exploitée pour venir à 
bouts des douleurs. En particulier 
pour la carie dentaire il est 
recommandé d’appliquer sur la dent 
malade la sève de baobab.

Les feuilles et les graines de baobab 
sont recommandées pour des soins 

Le baobab, un genre d'arbres de la famille des Bombacaceae, est perçu dans nos 
milieux comme un symbolise la longévité en Afrique. Si la croissance du baobab 
est jugée lente et irrégulière, toutes ses parties entre autres la pulpe, les feuilles, 
l’écorce, les graines et les racines sont utiles de bien de façons. Appelé parfois 
« l’arbre du pharmacien », le baobab se révèle comme un arbre qui à plusieurs 
propriétés médicinales.

d’énergie pour l’organisme. On peut 
se servir du baobab sous forme de 
poudre, de boissons de tisanes ou de 
décoctions. Qu’importe la formule 
choisie, le baobab apporte de la 
tonicité et de l’énergie à l’organisme. 
De ce fait, il est recommandé aux 
enfants en période de croissance et 
aux personnes âgées. 

L’arbre du pharmacien est un puissant 
fébrifuge en ce sens qu’une infusion 
ou une décoction permet de lutter 
efficacement contre le paludisme 
mais également contre les accès de 

corporels. Pour soigner une blessure 
externe, on peut appliquer la gomme 
de baobab sur la plaie afin de la 
désinfecter. En ce qui concerne les 
graines et la pulpe, elles peuvent 
être incorporés dans du savon pour 
conserver une peau lisse et soyeuse. 

Les façons de consommer le baobab 
divergent. De la racine aux feuilles, en 
passant par la pulpe, rien à jeter. En 
dehors de son aspect thérapeutique, 
le baobab revêt un aspect sacré dans 
certains milieux en Afrique.

Justin AMAAH (stagiaire)

Les etudiants consultant une liste au campus

Un baobab 
portant des 

fruits
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TOGO TELECOM INFORME SON AIMABLE CLIENTELE QU’ELLE ORGANISE UNE VASTE 
OPERATION DE REHABILITATION GRATUITE DES INSTALLATIONS TELEPHONIQUES A 
DOMICILE.     
 
A CET EFFET, ELLE INVITE TOUT CLIENT POSSEDANT UNE INSTALLATION FILAIRE NON 
FONCTIONNELLE A SE RENDRE DANS TOUT ESPACE TELECOM POUR UNE PRISE EN CHARGE 
SPECIFIQUE DANS LE CADRE DE L’OPERATION. 
 
 
TOGO TELECOM TIENT A RASSURER SON AIMABLE CLIENTELE QUE LES DISPOSITIONS PRISES 
CONCOURENT A AMELIORER DURABLEMENT LA QUALITE DE SES PRESTATIONS. 
 
TOGO TELECOM VOUS REMERCIE D’AVANCE DE VOTRE CONTRIBUTION A LA REUSSITE DE 
CETTE OPERATION.  
 
                   LA DIRECTION GENERALE 

COMMUNIQUE 


